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المقدمة

إن الحمد لله، نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعوذ بالله من شرور 
له، ومن  أعمالنا، من يهده الله فلا مضل  أنفسنا، ومن سيئات 
يضلل فلا هادي له، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك 

له، وأشهد أن محمداً عبدُه رسولهُ.

ڦ    ڤ   ڤ   ڤ   ڤ   ٹٹ   ٹ   ٹ   ٿ   Mٿ  
ڦ  ڦL]آل عمران: 102[.

ڀ   ڀ   ڀ     ڀ   پ   پ   پ   پ   ٻ   ٻ   ٻ   ٻ   Mٱ  
ٺ  ٺ  ٺ         ٺٿ  ٿ  ٿ  ٿ  ٹ   ٹ    ٹٹ  ڤ  ڤ  ڤ        ڤ  

ڦ  ڦ L ]النساء: 1[.

Mۀ  ہ  ہ  ہ  ہ  ھ  ھ  ھ  ھ  ے   ے  ۓ  
ۓ  ڭ    ڭڭ  ڭ  ۇ  ۇ  ۆ   ۆ  ۈ   ۈ  ۇٴ  L   ]الأحزاب: 

.]70-71

-تعالى-، وخير  فإن أصدق الحديث كتاب الله  بعد،  أما  	
الهدي هدي محمد صلى الله عليه وسلم وشر الأمور محدثاتها، وكل محدثة بدعة، 

وكل بدعة ضلالة، وكل ضلالة في النار.

ثم أما بعد، فهذا شرح  مختصر سميته بــ)فتح رب البرية في 
شرح المنظومة الجمزورية( والله أسأل أن ينفع به كل من قرأه 

واطلع عليه، وأن يكون خالصا لوجهه الكريم.

كتبه: أبو إسماعيل إبراهيم بن محمد كشيدان
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وصف النسخ المقابل عليها النظم

أما  ومطبوعة.  نسخ مخطوطة  على  المنظومة  هذه  تحقيق  كان 
نفسه  للمؤلف  الأقفال  فتح  كتاب  فمن شرح  منها  المخطوطة 
الجمزوري، وتحصلت على نسختين: نسخة جامعة الملك سعود، 
ونسخة المكتبة الأزهرية، وأما المطبوعة فكتاب فتح الملك المتعال  
للميهي )شرح على التحفة(، ومنحة ذي الجلال للضباع )شرح 
على التحفة(، ورمزت لنسخة جامعة الملك سعود بــ أ، ونسخة 
الأزهرية بـ ب. وقد اخترت في ضبط النسخ على النص المختار. 

والحمد لله رب العالمين.

مخطوطة جامعة الملك سعود. 	-1

عنوان  المخطوطة: فتح الأقفال بشرح تحفة الأطفال.

المؤلف: الجمزوري: سليمان بن حسين.

باللون  العناوين والمتن  الوصف: نسخة حسنة، خطها حسن. 
الأحمر، والشرح باللون الأسود.

الوصف المادي:  18 ق. 15 س، 15 - 16.5سم. في كل ورقة 15 
سطرا.

الموضوع: التجويد. القرآن الكريم.

كانت في حوز عبد الرحمن العجمي.
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تاريخ النسخ: القرن الثالث الهجري. 

الرقم العام: 2050.

المرجع: الأزهرية 117:1. معجم المطبوعات 708:1.

عدد الأوراق: 18.

مخطوطة المكتية الأزهرية. 	-2

عنوان المخطوطة: فتح الأقفال بشرح تحفة الأطفال.

المؤلف: الجمزوري: سليمان بن حسين.

الوصف: خطها حسن. العناوين والمتن باللون الأحمر، والشرح 
باللون الأسود.

الوصف المادي: 18 ق. 15 س، 15 - 16.5سم.

الموضوع: التجويد. القرآن الكريم.

اسم الناسخ: أحمد بن محمد عبد العال.

تاريخ النسخ: يوم الاثنين الموافق لعشرة أيام خلت من جمادى 
الآخرة 1287هـ.  

الرقم العام: 12884.

الرقم الخاص:261.
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عدد الأوراق: 11. في كل ورقة 21 سطرا.

فتح الملك المتعال في شرح تحفة الأطفال لمحمد الميهي  	-3
الأحمدي، طبع بمكتبة أولاد الشيخ للتراث بمصر.

محمد  لعلي  الأطفال  تحفة  في شرح  الجلال   ذي  منحة  	-4
الضباع، أضواء السلف، ط1، 1418هـ، 1997م.

اسم المنظومة:

تحفة الأطفال. قال الناظم في شرحه: فتح الأقفال: وسميته فتح 
الأقفال بشرح تحفة الأطفال لوحة:1. وقال في النظم نفسه: سميته 

بتحفة الأطفال.

عدد أبيات التحفة: 61 بيتا، على بحر الرجز.

والحمد لله رب العالمين.
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نسخة أ
صور لبعض النسخ
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نسخة أ
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نسخة أ
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نسخة ب
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نسخة ب
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نسخة ب
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مبادئ علم التجويد

جمع  هذه المبادئ العشرة بعضهم في قوله:

تــــلا وموضـــــوعٍ  بحـــــده  علمـــــــاً  أولا    فلْيُــقــــــــدّمَ  علْمـا  رامَ  مَـــــن 

يُعـتــمـدْ وحكـــــمٍ  وفضلِــــه  منـــــه  استمـــــــــــــد    وما  ونِسْبــــةٍ  وواضــعٍ 

وســائـــلْ للـمُـنى  عشـــــرٌ  فتـــــــلك  والمســــــائـــــــــــــــلْ    أفــــــــادَ  وما  واسـمٍ 

انتصرْ جميعَها  يدري  يكن  ومَـــن  اقتصر   البعض  على  منها  وبعضُهم 

وقال بعضهم :

الثمره ثم  والموضـــــوع  الحــــــد  عشـــــــره    مبـــادئ  فن  لكل  إن 

الشارع حكم  الاستمداد  والاسم  والواضـــــــع    ونســبــــــــة  وفضـــــلـــــه 

الشرفا حاز  الجميع  درى  ومن  اكتفى    بالبعض  والبعض  مسائل 

1-  تعريف علم التجويد. التجويد لغة: التحسين. واصطلاحاً: 
وحق  ومستحقه.  حقه  وإعطاؤه  مخرجه  من  حرف  كل  إخراج 
الحرف صفاته الذاتية: كالاستعلاء والاستفال والغنة والجهر والشدة 
فإن هذه الصفات لازمة للحرف لا تنفك عنه، ومستحق الحرف 
صفاته العرضية الناشئة عن الصفات الذاتية كالتفخيم فإنه ناشئ 

عن الاستعلاء وكالترقيق فإنه ناشئ عن الاستفال وهكذا.

2- موضوع علم التجويد: الكلمات القرآنية.
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كتاب الله  في  اللحن  عن  اللسان  صون  التجويد:  علم  ثمرة   -3
-تعالى- والفوز بسعادة الدارين الدنيا والآخرة.

بأفضل  لتعلقه  العلوم؛  يعد من أشرف  التجويد:  4- فضل علم 
الكتب وأجلهّا، وهو القرآن الكريم كلام الله -عز وجل-.

5- نسبة علم التجويد:  يعد من علوم القرآن المتعلقة بكتاب الله 
-عز وجل-. 

6- واضع  قواعد علم التجويد: قعد قواعده أئمة القراءة، وقيل: أبو 
الأسود الدؤلي، وقيل: أبو عبيد القاسم بن سلام، وقيل: واضعه 
موسى بن عبيد الله بن يحي بن خاقان المقرئ،  البغدادي.  وقد 
التجويد. وقد  برائية الخاقاني في  ألف في ذلك قصيدة مشهورة 
المقعدة  الرسول -صلى الله عليه وسلم- يقرأ بهذه الأحكام  كان 
من قِبلَِ أهل العلم مؤخرا، وكذلك صحابته -رضي الله عنهم-. 
فهذه الأحكام كانت موجودة، قال الشيخ محمد بازمول -حفظه 
لدى  موجودة  كانت  بها  يتعلق  وما  الشرعية  العلوم  )كل  الله-: 
الصحابة والتابعين سليقة بدون تكلف أو مصطلحات...... خذ 
مثلاً: علم التجويد، كان الصحابة يقرأون القرآن مجوداً، فيطبقون 
قاعدة الإظهار. ويطبقون قاعدة الإدغام.ويطبقون قاعدة الإخفاء. 
ويطبقون قاعدة الإقلاب. ويطبقون صفات الحروف من قلقلة، 
وغيرها،  وغنة،  وتفشي،  واستعلاء،  واستطالة،  وصفير، وهمس، 

ولكن بغير المسميات الاصطلاحية.(ا.هـ )خلفيات علمية(.
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7- اسمهُ: علم التجويــد.

8- استمداد علم التجويد: من قراءة النبي -صلى الله عليه وسلم-.

هو  ما  ومنه  واجب،  هو  ما  منه  التجويد:  علم  حكم   -9
له،  المعد  مخرجه  من  مخرج  كل  إخراج  فالواجب  مستحب، 
وبيان المد الطبيعي والحركات، ومعرفة اللحن الجلي كإبدال حرف 
بحرف أو حركة بحركة، وعليه يحمل قول ابن الجزري -رحمه الله-:

آثم  القرآن  يجود  لم  من  لازم    حتم  بالتجويد  والأخذ 

وصلا إلينــا  منــــه  وهــــكذا  أنــــــــزلا    الإلــــــــه  بــــه  لأنـــــه 

وفي نسخة: من لم يصحح وهذه الرواية تفسر قول ابن الجزري في 
الرواية الأخرى: من لم يجود.... ومعنى من لم يصحح القرآن: أي: 
بأن يقرأ قراءة مخلة بالمعنى و الإعراب فهذا يأثم، وعليه يحمل أيضا 
معنى الوجوب، أو يحمل قوله -رحمه الله- على الوجوب مطلقاً، وهو 

القول لبعض أهل العلم. 

وقال الشيخ صالح الفوزان -حفظه الله-: )التجويد المطلوب هو 
عدم اللحن في القرآن بأن يرفع المرفوع وينصب المنصوب ويخفض 
المجرور ويجزم الساكن فلا يغير الحركات حسب الإعراب وهذا 
هو التجويد الواجب،  أما التجويد بمعنى الإدغام والإقلاب والغنة 

والمدود فهذه تحسينيات......(. 



16

فالتجويد على قسمين: تجويد بمعنى ضبط القرآن عن اللحن الجلي، 
فهذا  بالإعراب،  يخل  المرفوع  ينصب  ولا  المنصوب،  يرفع  فلا 
بقواعد  التقيد  عدم  وهو  الخفي،  اللحن  الثاني:  واللحن  واجب، 
التجويد فهذا يعد لحنا معنويا، إن حصل إتقان القراءة بالتجويد 
من  يضبطه  أن  ويكفي  فلا حرج،  لم يحصل  وإن  أحسن،  فهو 
الناحية الإعرابية، وأما إن غير المعنى كما أسلفنا سابقاً فهذا حرام، 
ولا يجوز، فإذا كان في الفاتحة فإن صلاته تبطل، إلا إذا كان لا 

يقدر إلا على هذا فإنه تجوز صلاته لكن يتعلم.

علم  إن  العلم:  أئمة  قول  يحمل  وعليه  عداه،  ما  والمستحب   
ويحمل  -رحمهم الله-.  عثيمين  وابن  باز  كابن  مستحب  التجويد 
قول ابن مسعود- رضي الله عنه- فيما أخرجه الطبراني في معجمه 
الكبير بسنده إلى ابن مسعود -رضي الله عنه-: »أنه كان يقرئ 
رجلا  فقرأ الرجل: »إنما الصدقت للفقراء والمسكين« مرسلة ]أي: 
غير ممدودة[ فقال ابن مسعود: ما هكذا أقرأنيها النبي -صلى الله 
عليه وسلم- فقال: وكيف أقرأكها؟ قال: أقرأنيها : )إنما الصدقت 

للفقراء والمساكين( فمدها.)))

فابن مسعود -رضي الله عنه- أنكر على هذا الرجل و لم يرخص له 
في ترك المد من )للفقراء(، يحمل هذا على باب الرواية عن النبي 
فعند باب الرواية والإجازة لابد من أداء القرءاة كما نقلت وإلا 
دخل في وعيد قوله: )ومن كذب علي متعمدا فليتبوأ مقعده من 

النار(؛ لأن القراءة سنة متبعة يأخذها اللاحق عن السابق.
))) المعجم الكبير للطبراني 9/ 173، وحسّنه العلامة الألباني في السلسلة الصحيحة )279/5( 
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قال الشيخ محمد بازمول: من قرأ على خلاف ما أنزل فإنه لم يقرأ 
القرآن أصلا؛ً لأنه قرأ على خلاف ما أنزل!

 وهذا الحكم المتقرر في حال التلاوة والقراءة يتسمح فيه عند 
الاستدلال بالآية أو بعضها في حال الخطبة أو الدرس والكلام لا 

بقصد التلاوة والقراءة(.

والمذموم والمعاب هو المبالغة في التجويد والتمطيط والتشدق به. 
وسوف نخرج كتيبَا مفصلا فيه بيان حكم التجويد إن شاء الله. 

10- مسائل علم التجويـــد. قضاياه الكلية التي تعرف بها أحكام 
الجزئيات، كقولنا: )كل نون ساكنة وقع بعدها ميم وجب إدغامها 

فيها(. وهكذا.
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المنظومة
َّحِيمِ َّحمَْنِ الر ِ الر بسِْمِ اللَّ

المُْقَدِّمَةُ

ر1ِ لْغَـفُـو ا   حْمَـةِ رَ   جِـي ا رَ   لُ ييقَُـو رِ و لْجَمْـزُ ا   هُـوَ   نُ سُلَيْمَـا   مًـا وْ دَ

عَـلَـى2   ـيًـا مُصَلِّ   ـهِ لـلَّ   لْحَمْـدُ تـَـلَا   مَــنْ وَ   ے لــهِ آ وَ   ـدٍ مُحَـمَّ

يـد3ِ لِلْمُـــــرِ   لنَّـظْـمُ ا   ا هَــذَ   بعَْـدُ دِوَ و لْـُدُ ا وَ   يـــــنِ لتَّنْوِ ا و   لنُّـونِ ا   فِـي

ل4ِ طْـفَـــــــا لَْ ا   بِتحُْـفَـــــةِ   يْـتـُهُ لِسَمَّ لْكَمَـا ا   ي ذِ   لْيِهِـىِّ ا   شَيْخِنَـا   عَنْ

بـَا5 ـلاَّ لطُّ ا   ينَْـفَـعَ   نْ َ أ   ے بِـهِ   جُـو رْ َ بـَاأ ا وَ لثّـَ ا وَ   لَ لْقَـبـُو ا وَ   جْــرَ لَْ ا وَ

َّنوْينِ اكنِةَِ واَلت ُّونِ السَّ أحَكَْامُ الن

يـن6ِ لِلتَّنْـــــوِ وَ   تسَْـــــكُنْ   نْ إِ   ـــــونِ تبَْيِيـنِـيلِلـنُّ   فَـخُـــــذْ   مٍ حْـكَــــا أَ   بـَعُ رْ َ أ

ف7ِ حْـرُ أَ   قَبْـلَ   رُ ظْهَـا لِْ ا   لُ وَّ لَْ فَـا
رُتِّبَـتْ فَلْتـَعْـرِفِ)2(  

)1( لِلْحَلْـقِ سِــــــتٌّ

ء8ُ حَـــــــا   عَـيْـــــنٌ   ثـُــــمَّ   ءٌ فَهَـا   ءُهَمْـزٌ خَـــــــا   غَـيْـــــنٌ   ثـُــــمَّ   نِ مُهْمَلَـتـَــــا

تـَــــــت9ْ َ أ   ـــــةٍ بِسِـتّـَ   مٌ غَــــــا دْ إِ   نِ ا لثّـَ ا ثبََتـَتْوَ   قَـدْ   هُــــمْ عِنْدَ   مُلُـــــونَ يرَْ   فِ

غَـمَـــــا10 يدُْ   قِـسْـــــمٌ   نِ قِسْمَـــــا   3(لَكِنَّهَـا ( عُلِـــــمَـــا   بِيَنْــمُـــــو   ـــةٍ بِغُـنَّ   فِـيـهِ

فَــــــل11َ  )4(  صِنْــــوَانٍ تـَـلَإِلاَّ إِذَا كَاناَ بِـكِـــلْــــمَـــــةٍ كَدُنيَْـــــا ثـُمَّ
تدُْغِــــمْ 

ـه12ْ غُـنَّ   بِغَـيْـرِ   مٌ غَـــــــا دْ إِ   نِ ــــــا لثّـَ ا وَ
)5 (
هْْ ّـَ ن رَ كَرِّ   ثـُمَّ   ا لـرَّ ا وَ   مِ لـلَّ ا   فِـي

. )1( ينظر منحة ذي الجلال للضباع ص 42. وقيل: ستٍّ
)2( ويجوز: فلتعُرَفِ. ينظر فتح الملك العلّم للميهي ص24.

)3( و فيبعض النسخ:
لكنها قسمان قسم يدُغَمُ ** فيه بغنة بـينمو يعُْلَمُ

)4( ويجوز فتح الكاف: بكَلْمة. ينظر فتح الملك العلام 

ص29، ومنحة ذي الجلال ص50.
)5( و فيبعض النسخ: 

ـهْْ وَالثَّانِ إِدْغَامٌ بِغَيِْ غُنَّهْ ** وَرَمْــــــزُهُو رَلَّ فَـأتَـْقِــنَــنَّ
أي: افهمنه واحفظه. ينظر فتح الملك العلام ص30.
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ء13ِ لْـبـَــــا ا   عِنْـدَ   بُ قْـلَ لِْ ا   لـثُ لثَّا ا ءِوَ خْـفَــــــا لِْ ا   مَـــــعَ   ــــــةٍ بِغُـنَّ   مِيمًـا

ضِـل14ِ لْفَا ا   عِنْـدَ   ءُ خْفَـا لِْ ا   بِعُ ا لرَّ ا ضِـلِوَ لِلْفَا   جِـبٌ ا وَ   وفِ لْحُـرُ ا   مِـنَ

هَـا15 مْزُ رَ   عَشْـرٍ   بعَْدِ   مِنْ   خَمْسَةٍ   نْتهَُـافِ مَّ لْبَيْـتِ قَـد ضَّ  ا ا  هَذَ
)1 ( فِ كِلْمِ

كَمْ جَادَ شَخْصٌ قَدْ سَمَا16 لِـَاصِفْ ذَا ثنََـــــا  ظَا   ضَـعْ   تقًُى   فِ   دْ زِ   طَيِّبًا   مْ دُ

ُّونِ واَلمِيمِ المُشَدَّدتَيَنِْ حُكْمُ الن

ا17 دَ شُــدِّ   نـًا نوُ   ثـُمَّ   مِيمًـا   غُـنَّ اوَ بـَـدَ   غُنَّـةٍ   فَ حَـرْ   كُلًا   سَـمِّ وَ

ِ اكنِةَ أحَكَْامُ َالمِيمِ السَّ

لْهِجَـا18 ا   قَبْـلَ  )2  تجَِي) تسَْكُنْ   نْ إِ   لْيِمُ لْحِـجَـاوَا ا   ي لِــذِ   نَـةٍ لَيِّ   لِـفٍ َ أ   لَ

ضَبَـط19ْ   لِـمَـنْ   ثـَــــةٌ ثلََ   مُهَـا حْكَا فَـقَـطْأَ   رٌ ظْهَـا إِ وَ   مٌ غَـا دْ ا   ءٌ خْفَـا إِ

ء20ِ لْـبَـــــا ا عِـنْـــــدَ   ءُ خْفَـــــا لِْ ا   لُ وَّ لَْ ءِفَــا ا لِـلْـقُــــرَّ   يَّ ـفْـــوِ لشَّ ا   ـــهِ سَـمِّ وَ

تـَى21 َ أ   بِمِثلِْـهَــــــا   مٌ غَـــــا دْ إِ   نِ ا لثّـَ ا فَتـَىوَ   يـَا   ا صَغِيـرً   مًـا غَا دْ إِ   سَمِّ وَ

لْبَقِـيَّـه22ْ ا   فِ   رُ ظْهَـا لِْ ا   لِـثُ لثَّا ا هْوَ يّـَ شَفْـوِ   هَــــا سَمِّ وَ   فٍ حْـرُ أَ   مِـنْ

تخَْتفَِـي23   نْ أَ   )3 ( وَفَـا   وٍ وَا ى  لَدَ   رْ حْذَ فَــــاعْــــرِفِوَا لِقُــــرْبِـهَـــــا والِتـّــحـــادِ 

حُكْمُ لامِ ألَْ ولَامِ الفِْعْلِ

ف24ِ حْـرُ لَْ ا   قَبْـلَ   نِ لَ حَـا   لْ أَ   مِ 4(لِـلَ ( فِ فَلْتـَعْـرِ   هَـا رُ ظْهَـا إِ   هُمَـا لَ و أُ

 عِلْمَــــه25ُ  خُـــذْ  عَشْــــرَةٍ  مَعْ بـَــعٍ رْ ا   ـكَ وَخَــــفْ عَقِيمَــــهُقَبْلَ  حَجَّ
مِنْ إِبْـغِ)5(

)1( في نسخة: كَلْم. ينظر فتح الملك العلام ص50.

)2( ويجوز: تجئْ. ينظر فتح الملك العلام ص38.
)3( ويجوز: وَفاً. ينظر ب، لوحة: 4.

)4( و فيفتح الملك العلام: فليُعرَف، ص43.

)5( ينظر: منحة ذي الجلال. ص73. و فيفتح الملك العلام 
بكسر النون وحذف الهمز ص11.
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بـَـع26ِ رْ َ أ   فِـــي   مُهَــــا غَــا دْ إِ   نِيهِمَـــــا فَـــــعِثاَ   هَـا مْزَ رَ وَ   يْضًـا َ أ   ةٍ عَشْـرَ وَ

تفَُـــزْ ضِفْ ذاَ نِعَـــم27ْ  صِــلْ رُحْمًا  لِلْكَرَمْطِبْ ثمَُّ   يفًـا شَرِ   رْ زُ   ظَـنٍّ   ءَ سُو   دَعْ

ه28ْ يّـَ قَمْـرِ   هَـا سَمِّ   لَـى و لاُ ا   مَ للاَّ ا شَمْسِيَّـهْوَ   هَـا سَمِّ   ى خْـرَ لاُ ا   مَ للاَّ ا وَ

مُطْلَـقَـا29   فِـعْـلٍ   مَ لَ   نَّ ظْهِـرَ أَ لْتقََـىوَ ا وَ   قُلْنَـا وَ   نعََـمْ   قُلْ   نحَْوِ   فِ

في المِْثلْيَنِْ واَلمُْتقََاربِيَنِْ واَلمُْتجََانسَِينِْ

تَّفَـق30ْ ا   جِ رِ لمخََـا ا وَ   تِ فَا لصِّ ا   فِ   نْ حَـقْإِ أَ   فِيهِمَـا   نِ لْثِـْلَ فَا   نِ فَـا حَرْ

بـَا31 رَ تقََـا   جًـا مَخْـرَ   نـَا يكَُو   نْ إِ ـبـَاوَ يلَُقَّ   خْتلََفَـا ا   تِ فَـا لصِّ ا   فِـي وَ

ـــفَــــقَــــا32 2(مُتقَْارِبـَــــيْــــنِ)1( أوَْ يكَُـــونـَـا اتّـَ ( قَـا فَـاتِ حُقِّ فِ مَخْـرَجٍ دُونَ الصِّ

سَـكَن33ْ   نْ إِ   ثـُمَّ   نِسَـيْـنِ لْتُجََا ـيَـنْبِا سَمِّ   غِـيـرَ لصَّ فَا   كُـلٍّ   لُ وَّ أَ

فَقُـل34ْ   كُلٍّ   فِ   نِ فَا لْحَرْ ا   كَ حُرِّ   وْ لْـُثـُلْأَ بِا   فْهَمَـنْـهُ ا وَ   كَبِيـرٌ   كُلٌّ

أقَسَْامُ المَْدِّ

و35 لـَـهُ   عِــــيٌّ فَرْ وَ   صْلِــــيٌّ أَ   لْـَـــدُّ ا هُـــووَ وَ   طَبِيعِـيًّـا   لاً وَّ أَ   سَـــــمِّ وَ

سَبَـب36ْ   عَلَـى   و لَـهُ   قُّـفٌ توََ   لَ   لْحُـرُوفُ تجُْتـَلَـبْمَا 3( ا (
ونِــــهِے بِدُ   وَلَ

سُكُون37ْ   وْ أَ   هَمْزٍ  )4 (
غَيُْ   حَرْفٍ   أَيُّ   يكَُونْبلَْ   بِيعِـيَّ لطَّ فَا   مَـدٍّ   بعَْـدَ   جَا

عَلَـى38   فٌ قُو مَوْ   عِـيُّ لْفَرْ ا   خَرُ لْ ا مُسْجَـلَوَ    سُكُونٍ وْ أَ   كَهَمْـزٍ   سَبَبْ

فَعِـيـهَــــــا39   ثـَــــــةٌ ثـَـــلَ   فُــــــــهُ و نوُحِيهَـاحُـرُ فِـي    وَهْيَ   يٍ وَا   لَفْـظِ   مِنْ

)1( في نسخة: مقارِبين. ينظر ب، لوحة: 7. ومنحة ذي 
الجلال، قال في المنحة: وحُذفت التاء في النظم لضرورته 

ص82.
قا. ينظر منحة ذي الجلال ص83. )2( في نسخة: حقِّ

)3( وقال الميهي: بنصب دون على الظرفية. هكذا: بِدُونهَُ.
)4( ويجوز جر الراء: غيِر. قال الميهي: بالرفع نعتٌلأ ي 

وبالجر نعتٌ لحرف.
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ضَـم40ْ   وِ ا لْوَ ا   قَبْلَ وَ   لْيَا ا   قَبْلَ   لْكَسْرُ ا مْوَ يلُْتـَزَ   لْـفٍ َ أ   قَبْـلَ   فَتـْحٌ وَ   طٌ شَرْ

نَـا41 سُكِّ   وٌ ا وَ وَ   لْيَا ا   مِنْهَـا   )1 ( يـنُ للِّ ا عْلِـنَـاوَ ُ أ   كُلٍّ   قَبْـلَ   حٌ نفِْتـَا ا   نِ إِ

أحَكَْامُ المَْدِّ

42)2 ( مْ و تـَدُ   ثـَةٌ ثـَلَ   مٌ حْـكَا أَ   ومْلِلْمَـدِّ ـزُ للُّ وَا   زُ لْجَوَا وَا   لْوُجُوبُ ا   وَهْيَ

مَـد43ْ   بعَْـدَ   هَمْـزٌ   ءَ جَا   نْ إِ   جِبٌ ا فِـي كِـلْمَـــــةٍ)3( وَذَا بِمُتَّصِـــــلْ يـُعَـدْفَوَ

فُصِل44ْ   نْ إِ   قَصْـرٌ وَ   مَـدٌّ   ئِـزٌ جَا كُــلٌّ بِكِـلْمَــةٍ)4( وَهَـذَا المنُْفَـصِـــلْوَ

ن45ُ ـكُو لسُّ ا   ضَ عَرَ   نْ إِ   ا ذَ   مِثـْلُ وَقْـفًـا كَــتعَْـــلَـمُـــــونَ نسَْتـَعِـيــــنُوَ

ا46 ذَ وَ   لْـَدِّ ا   عَلَى   لْهَمْـزُ ا   مَ قُـدِّ   وْ َ اأ خُـذَ   نـًا يمَـا إِ وَ   ا مَـنُـو كَآ   )5 ( لْ بـَدَ

ـل47َ صِّ أُ   نُ ـكُو لـسُّ ا   نِ إِ   مٌ زِ لَ لَوَ طُوِّ   مَـدٍّ   بعَْـدَ   قْفًـا وَ وَ   صْـلًا وَ

َّلازمِِ أقَسَْامُ المَْدِّ ال

بـَعَـه48ْ رْ َ أ   يْـهِـمْ لَدَ   مٍ زِ لَ   مُ قْـسَـا َ وَحَـرْفِـيٌّ مَـعَــــهْأ  )6( وَتِلْكَ كِلْــــمِــــيٌّ

ـــــل49ُ مُـثـَقَّ   ـــــفٌ مُـخَـفَّ   هُمَـــــا ــــــلُكِلَ تـُفَـصَّ   بـَعَـــــــــــةٌ رْ َ أ   هِ فَـهَــــــــذِ

جْتـَمَــــع50ْ ا   نٌ سُـكُو   )7 ( بِكِلْمَـةٍ   نْ وَقَـــعْفَإِ  )8(  فَهْـوَ كِلْمِــــيٌّ مَعْ حَرْفِ مَدٍّ

ا51 جِـدَ وُ   فِ و لْحُـرُ ا   ثِـيِّ ثلَُ   فِ   وْ فَـــحَـــــرْفِـيٌّ بـَــــدَاأَ
 
 وَسْـــطُــــهُو وَالْـَـدُّ

غِـمَـا52 دْ ُ أ   نْ إِ   ـلٌ مُثـَقَّ   هُـمَـا غَـمَـاكِلَ يدُْ   لـَـمْ   ا ذَ إِ   كُلٌّ   ـفٌ مَخَفَّ

)1( في فتح الملك العلام: واللَّيُْ. ص55.
)2( ويجوز ضم الميم في تدوم واللزوم. ينظر فتح الملك العلام 

ص57.
)3( ويجوز فتح الكاف، ينظر فتح الملك العلام ص57. 

ومنحة ذي الجلال ص96.
)4( ويجوز فتح الكاف، ينظر فتح الملك العلام ص57. 

ومنحة ذي الجلال ص96.

)5( ويجوز إسكان الدال وتنوين اللام بالضم: بدْلٌ. ينظر فتح 
الملك العلام ص61. ومنحة ذي الجلال ص105.

)6( ويجوز فتح الكاف، ينظر فتح الملك العلام ص63. 
ومنحة ذي الجلال ص159.

)7( ويجوز فتح الكاف، ينظر فتح الملك العلام ص63. 
ومنحة ذي الجلال ص159.

)8( ويجوز فتح الكاف، ينظر فتح الملك العلام ص63. 
ومنحة ذي الجلال ص159.
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ر53ْ ـوَ لـسُّ ا   لَ وَّ أَ   فِـيُّ لْحَرْ ا   مُ زِ للاَّ ا نحَْـصَـرْوَ ا   نٍ ثمََــــا   فِـي وَ   و هُ دُ جُـو وُ

نقََـص54ْ   عَسَـلْ   كَمْ   فُ و حُرُ    أخََـصْ)1( يجَْمَعُهَا ولُ  والطُّ  ذُو وَجْهَيِْ وَعَيُْ

لِـف55ْ َ أ   لَ   ثِي لثُّلَ ا   لْحَرْفِ ا   سِوَى   مَا لِــفْوَ ُ أ   طَبِيعِـيًّـا   ا مَـدًّ   و هُ فَـمَـدُّ

ر56ْ ـوَ لسُّ ا   تِـحِ ا فَوَ   فِـي   يْضًا َ أ   كَ ا ذَ 2( قـَدِ انحَْصَـرْوَ  طَاهِـرٍ) فِ لَفْظِ حَيٍّ

عَشَـر57ْ   بعَْ رْ لَْ ا   تِـحَ ا لْفَوَ ا   يجَْمَـعُ ا مَنْ قَطَعْكَ ذَا اشْتهََـرْوَ صِلْهُو سُحَيًْ

ٌ خَاتمَِة

58ِ اللَّ   بِحَـمْـدِ   لنَّـظْـمُ ا   ا ذَ   تـَمَّ هِـيوَ تنََـا   بِـــــلَ ے  مِــــهِ تمََـــــا   عَلَـى

ـهَـــــــــى59  بـَــــــدَا لِــــــذِ النُّ يتُقِْنُـهَـــاأبَْيـَـــاتـُــهَا)3( نـَــــدٌّ   لِـَنْ بشُْـــرَى    )4 ( يخُهَــــا رِ تاَ

ا60 بـَـدَ َ أ   مُ ـلَ لـسَّ ا وَ   ةُ ـلَ لصَّ ا   اثـُمَّ حْـمَـدَ أَ   ءِ نبِْـيَـا لَْ ا   مِ خِتـَا   عَلَـى

بِـع61ِ تـَا   كُلِّ وَ   حْـبِ لصَّ ا وَ   لِ لْ ا مِـعِوَ سَـا   كُلِّ وَ   ئٍ رِ قَــا   كُلِّ وَ

)1( و في بعض النسخ: 
ولُ  ثْ لَكِنِ الطُّ يجَْمَعُهَا حُرُوفُ كَمْ عَسَلْ نقََصْ ** وَعَيَْ ثلَِّ

أخََصّ
ينظر منحة ذي الجلال ص115. و فينسخة: وامدد ووسط عين 

والمد أخصّ. ينظر حاشية الضباع ص90.

)2( و فينسخة: خمس حروفٍ رمزها حيٌّ طهر. ينظر حاشية 
 الضباع ص92.

)3( في نسخة: أبَْيـَـــاتـُـــهوُ ينظر فتحة الأقفال، لوحة 18.
)4( في نسخة: تاريخُه. ينظر منحة ذي الجلال ص115.
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َّحِيمِ َّحمَْنِ الر ِ الر بسِْمِ اللَّ

مَةُ الُْقَدِّ
ر1ِ لْغَـفُـو ا   حْمَـةِ رَ   جِـي ا رَ   لُ ييقَُـو رِ و لْجَمْـزُ ا   هُـوَ   نُ سُلَيْمَـا   مًـا وْ دَ

عَـلَـى2   ـيًـا مُصَلِّ   ـهِ لـلَّ   لْحَمْـدُ تـَـلَا   مَــنْ وَ   ے لــهِ آ وَ   ـدٍ مُحَـمَّ

يـد3ِ لِلْمُـــــرِ   لنَّـظْـمُ ا   ا هَــذَ   بعَْـدُ دِوَ و لْـُدُ ا وَ   يـــــنِ لتَّنْوِ ا و   لنُّـونِ ا   فِـي

ل4ِ طْـفَـــــــا لَْ ا   بِتحُْـفَـــــةِ   يْـتـُهُ لِسَمَّ لْكَمَـا ا   ي ذِ   لْيِهِـىِّ ا   شَيْخِنَـا   عَنْ

بـَا5 ـلاَّ لطُّ ا   ينَْـفَـعَ   نْ َ أ   ے بِـهِ   جُـو رْ َ بـَاأ ا وَ لثّـَ ا وَ   لَ لْقَـبـُو ا وَ   جْــرَ لَْ ا وَ

الشرح:

افتتح الناظم المنظومة بالبسملة اقتداءً بكتاب الله وسنة رسول 
الله -صلى الله عليه وسلم-، فالكتاب افتتح بالبسملة، وأما السنة 
حْنَِ الرَّحِيمِ منِْ مُمََّدٍ  فقد صح عنه  أنه قال: »بسِْمِ اللَِّ الرَّ
َّبعََ الدَُْى...«))). رسَُولِ الله إلَِ هِرقَلَْ عظَِيمِ الرُّومِ سَلَمٌ علََ مَنْ ات

ثم شرع في نظم التحفة. 

وقوله: راجي معناه: طالباً رحمة الرحمن الغافر للذنوب والأدران، 
. والرحمة والغفور اسمان من أسمائه

وقوله: »رَحْـَةِ« بالجرِّ على الإضافة.

))) أخرجه البخاري باَب }قلُْ ياَ أهَلَْ الكِْتاَبِ تعَاَلوَاْ إلَِ كلَمَِةٍ سَواَءٍ بيَنْنَاَ وَبيَنْكَُمْ أنَْ لَ نعَبُْدَ 
إلَِّ اللََّ{، 4553.
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وقوله: سليمان الجمزوري، هذا اسمه، فهو سليمان بن حسين بن 
محمد الجمزوري نسبةً إلى قرية في مصر يقال لها: جمزور.

ألف ومائة وبضع وستين من الهجرة النبوية، وكان  ولدَِ سنةَ 
شافعيَّ المذهب.)))

ومن مؤلفاته هذه التحفة، وشرحٌ عليها اسمه فتح الأقفال بشرح 
 تُفة الأطفال، والفتح الرحمانِ فى قراءات القرءان وغيرها من المؤلفات.
أما   ، نبيه  وسنة   ، بكتاب الله  اقتداءً  ثنى بحمد الله  ثم 
الكتاب فقد افتتح بسورة الحمد، وأما السنة فمنها ما صح عنه 
ِ نَمَْدُهُ ونَسَْتعَيِنهُُ مَنْ   أنه كان يفتتح خطبه بــ »إنَِّ الْمَدَْ لَِّ

يَدِْهِ اللَُّ فلََ مُضِلَّ لهَُ ومََنْ يضُْللِْ فلََ هَادِيَ لهَُ...«.)))

والحمد: هو وصف المحمود بالكمال مع المحبة والتعظيم، والحمد 
   النبي  على  الصلاة  الحمد  على  عطف  ثم  باللسان،  يكون 
ِّمُوا تسَْليِماً{ ُّوا علَيَهِْ وسََل َّذِينَ آمَنوُا صَل اَ ال امتثالا لقوله  : }ياَ أيَُّ

]الأحزاب:56.[.

وفضل الصلاة عظيم، قال : »من صلّ عليّ واحدة صلى الله 
عليه بها عشرا«.)))

بنِْ  هَاشِمِ  بنِْ  َّلبِِ  المطُ عبَدِْ  بنِْ  بنُْ عبَدِْ اللَِّ  مُمََّدُ  ومحمد هو 
بنِْ  لؤَيِّ  بنِْ  كعَبِ  بنِْ  مُرَّةَ  بنِْ  كلَِبِ  بنِْ  قصَُِّ  بنِْ  مَناَفِ  عبَدِْ 

))) ينظر ترجمته معجم المؤلفين 257/4.
))) صحيح مسلم، كتاب الجمعة، باب تخفيف الصلاة والخطبة، 868.
))) أخرجه مسلم، كتاب الصلاة، باب: القول مثل قول المؤذن، 384.
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غالبِِ بنِْ فهِرِْ بنِْ مَالكِِ بنِْ النَّضِْ بنِْ كنِاَنةََ بنِْ خُزَيْةََ بنِْ مُدْركِةََ 
الهاشمي  عدَْناَنَ،القرشي  بنِْ  مَعدَِّ  بنِْ  نزَِارِ  بنِْ  مُضََ  بنِْ  إلِيْاَسَ  بنِْ 
العربي، وله خمسة أسماء محمد، وأحمد، والحاشر، واَلْاَحِ، والعاقب 
، ومعناهما واحد، ولد يوم الاثنين عام الفيل بمكة، وتوفي  والمقفِّ
يوم الاثنين العاشر من الربيع الأول سنة إحدى عشرة من الهجرة 
فضائله  وذكر    عنه  بالكلام  حافلة  السيرة  وكتب  بالمدينة، 
وأخلاقه  وآل النبي : هم الذين تحرم عليهم الصدقة، وهم 
بنو هاشم:آل علي وآل جعفر وآل العباس وآل عقيل، وبنو عبد 
تقي  كل  الآل  وقيل:   ، ووذريته  أزواجه  آله  ومن  المطلب، 
بشرعه  مستمسكاً  للنبي  متبعاً  كان  من  فكل   ، للنبي  تابع 
وسنته مجتنباً للبدع وطرق الضلال فهو من آل النبي ، وقوله: 
فيه  مفعول  نصب  محل  في  الضم  على  مبني  ظرف  هو   )وبعد( 
وهذا الظرف قد قطع عن الإضافة والتقدير وبعد قولي، وكلمة 
الموضوع  الدخول في  يؤتى بها عند  كلمةٌ  بعد(  )أما  أو  )وبعد( 
نائبة عن اسم  بعد  وأما  بعد،  أما  نائب عن  يقُصد، وهو  الذي 
شرط وفعله، تقديره ومهما يكن من شيء فكذا، وقيل أما بعد: هو 
أسلوب الخطاب. أي: وبعد فهذه المنظومة لطالب علم التجويد، 
الساكنة والتنوين والمدود فقط، وسماها تحفة الأطفال  النون  في 
والغلمان، والتحفة هي الهدية الفاخرة، ومرجعه في ذلك شيخه نور 
الدين علي بن عمر الميهي، المتوفى سنة1204هـ، نسبة إلى مسقط 

رأسه وميه بكسر الميم، وهي قرية من قرى منوف بمصر.

 وقول الناظم: »ذي الكمال« فيها مبالغة؛ إذ الكمال المطلق لله 
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وحده، ولو قال: ذي الخصال أو الجمال لكان أحسن. وهذه المنظومة 
الطلاب ولحصول الأجر والقبول والثواب من  لينتفع بها  نظمها 

رب الأرباب. 

باَ( بضم الطاء جمع طالب. وقوله: )الطُّلَّ
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اكِنَةِ وَالتَّنْوينِ أَحْكَامُ النُّونِ السَّ
يـن6ِ لِلتَّنْـــــوِ وَ   تسَْـــــكُنْ   نْ إِ   ـــــونِ تبَْيِيـنِـيلِلـنُّ   فَـخُـــــذْ   مٍ حْـكَــــا أَ   بـَعُ رْ َ أ

ف7ِ حْـرُ أَ   قَبْـلَ   رُ ظْهَـا لِْ ا   لُ وَّ لَْ رُتِّبَـــــتْ فَلْتـَعْـرِفِفَـا لِلْحَلْـقِ سِــــــتٌّ 

ء8ُ حَـــــــا   عَـيْـــــنٌ   ثـُــــمَّ   ءٌ فَهَـا   ءُهَمْـزٌ خَـــــــا   غَـيْـــــنٌ   ثـُــــمَّ   نِ مُهْمَلَـتـَــــا

تـَــــــت9ْ َ أ   ـــــةٍ بِسِـتّـَ   مٌ غَــــــا دْ إِ   نِ ا لثّـَ ا ثبََتـَتْوَ   قـَدْ   هُــــمْ عِنْدَ   مُلُـــــونَ يرَْ   فِ

غَـمَـــــا10 يدُْ   قِـسْـــــمٌ   نِ قِسْمَـــــا   عُلِـــــمَـــالَكِنَّهَـا   بِيَنْــمُـــــو   ـــةٍ بِغُـنَّ   فِـيـهِ

فَــــــل11َ  صِنْــــوَانٍ تـَـلَإِلاَّ إِذَا كَاناَ بِـكِـــلْــــمَـــــةٍ  كَدُنيَْـــــا ثـُمَّ
تدُْغِــــمْ 

ـه12ْ غُـنَّ   بِغَـيْـرِ   مٌ غَـــــــا دْ إِ   نِ ــــــا لثّـَ ا هْْوَ ّـَ ن رَ كَرِّ   ثـُمَّ   ا لـرَّ ا وَ   مِ لـلَّ ا   فِـي

ء13ِ لْـبـَــــا ا   عِنْـدَ   بُ قْـلَ لِْ ا   لـثُ لثَّا ا ءِوَ خْـفَــــــا لِْ ا   مَـــــعَ   ــــــةٍ بِغُـنَّ   مِيمًـا

ضِـل14ِ لْفَا ا   عِنْـدَ   ءُ خْفَـا لِْ ا   بِعُ ا لرَّ ا ضِـلِوَ لِلْفَا   جِـبٌ ا وَ   وفِ لْحُـرُ ا   مِـنَ

هَـا15 مْزُ رَ   عَشْـرٍ   بعَْدِ   مِنْ   خَمْسَةٍ   نْتهَُـافِ مَّ ضَّ   قَـد   لْبَيْـتِ ا   ا هَذَ   كِلْمِ   فِ

كَمْ جَادَ شَخْصٌ قَدْ سَمَا16 لِـَاصِفْ ذَا ثنََـــــا  ظَا   ضَـعْ   تقًُى   فِ   دْ زِ   طَيِّبًا   مْ دُ

الشرح:

النون الساكنة هي أحد حروف الهجاء، وتكون في الاسم والفعل 
وعن،  ومن  وينسلون  كالإنسان  ومتطرفة،  ومتوسطة  والحرف، 
والتنوين نون ساكنة زائدة لغير توكيد، تلحق آخر الاسم لفظاً 

ووصلاً وتفارقه خطاً ووقفاً. 

والإظهار لغة: البيان، واصطلاحاً: إظهار النون الساكنة والتنوين 
مع حروف الإظهار الحلقية الستة: الهمز والهاء والعين والحاء والغين 



28

أما  الساكنة،  النون  مع  كلمتين  ومن  كلمة  من  ويكون  والخاء، 
مع التنوين فلا يكون إلا من كلمتين كـ: ينأون وينهون وأنعمت 
وينحتون وسينغضون ومنخنقة، وإن أنتم، وإن هم، ومن عمل، 
ومن غل، ومن خوف، ومن حادّ، وعذاب أليم، وعذاب عظيم، 
وعليم حكيم، وحكيم عليم، وعذاب غليظ، وعليم خبير. وقوله: 
« بجر التاء ورفعها فالجر على النعت، والتقدير قبل  »للحلق ستٌّ

أحرفِ ستٍ. والرفع على الابتداء، وخبره الجار والمجرور للحلقِ.

وقوله: »فلَتْعُرْفَِ« بالبناء للمفعول أو للفاعل »فلَتْعَرْفِِ«.

أدغمت  العرب:  قول  منِ  مأخوذ  الإدخال،  لغة:  والإدغام   
الفرسَ، واصطلاحاً: إدخال ساكن في متحرك، فيصيران  اللجامَ 
حرفاً واحداً مشدداً، والإدغام أنواع: متماثل، ومتجانس، ومتقارب 
وسيأتي بيانه أما مع النون الساكنة والتنوين فيكون مع أحرف 
)يرملون( بضم الميم وهو قسمان: القسم الأول: الإدغام من غير 
غنة، وله حرفان: اللام والراء، ويسمى إدغاماً كاملا؛ً لذهاب الحرف 

والصفة معاً.

 والمراد بالحرف النون، والصفة الغنة، كمن ربهم، وثمرة رزقاً، 
ومن لدنه، وخير لكم، سوى: »من راق« فتظهر لحفص من طريق 

الشاطبية؛ لأنه يقرأ بالسكت.

والقسم الثاني: الإدغام بغنة، وله أربعة أحرف مجموعة في قولهم: 
»يومن« كمن يقول، وخيراً يره، ومن ولي ولا نصير، ومن مال، 
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وحبل من مسد، ومن نعمة، وعاملة ناصبة. ويسمى الإدغام بغنة 
إدغاماً ناقصا؛ً لذهاب الحرف وبقاء الصفة، والصواب أنه مع النون 

والميم يسمى إدغاما كاملا.

من  يكون  أن  والتنوين  الساكنة  النون  مع  الإدغام  وشرط   
كلمتين، لذلك أظهرنا في: دنيا، وبنيان، وقنوان، وصنوان؛ لفقد 

الشرط. وقوله »بكِلمَْةٍ« بكسر الكاف وفتحها مع سكون اللام.

وقوله »فلََ تدُْغِـمْ« بكسر الغين.

رَنَّـهْ   كَرِّ ا ثُـمَّ وقوله: فِـي الـلاَّمِ وَالـرَّ

َّه حرف تكرير، لكن يجب إخفاء تكريره. أي: احكم عليه بأن

 وفي بعض النسخ:

بـينمو يُعْلَمُ بغنة  فيه  قسم يُدغَمُ              قسمان  لكنها 

هْْ« أي: افهمنه واحفظه. وفي بعض النسخ: »وَرمَـْزُهُ رلََّ فأَتَـْقـِنـَنّـَ

والقلب لغة: التحويل، واصطلاحاً: قلب النون الساكنة والتنوين 
ميماً مع الإخفاء، وله حرف واحد وهو الباء، مثال ذلك: من بعد، 

وعليم بذات الصدور.

في  مبالغة  أو  كزٍّ  غير  من  شفتيه  يطبق  أن  القارئ  وعلى   
إطباقهما، ولا يترك فرجة بينهما.

والإخفاء، وهو لغة: الستر، واصطلاحاً: هو صفة بين الإدغام 
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والإظهار عارٍ عن التشديد، مع بقاء الغنة في الحرف الأول، وهذه 
الصفة تكون مرققة إن وليها حرف مرقق مثل: أنتم، أو مفخمة 
وليها حرف مفخم مثل: من طيبات، وحروفه خمسة عشر  إن 
حرفا، غير حروف الإظهار والإدغام والقلب، جمعت في أول كلم 

هذا البيت:

ظالما ضع  تقى  في  زد  طيبا  دم  سما        قد  شخص  جاد  كم  ثنا  ذا  صف 

وأمثلته واضحة جلية، مثل: أنتم، وإن جاءكم، ومنكم، من 
طيبات.حلية تلبسونها. وعلى القارئ مجافاَة اللسان قليلاً عن مخرج 
النون عند الإخفاء، وذلك بأن يوضع اللسان عند مخرج حَرفِْ 
الإخفاء متجافياً عنه قليلاً خشية الإظهار، وليحْذَرِ القارىء من 
المبالغة في تجافي اللسان أو المبالغة في إلصاقه؛ لأن الإخفاء حالة 
ٌ ولا مُدْغمٌَ. بين الإدغام والإظهار، فهو منزلة بين منزلتين، لا مُبيََّ

وللإخفاء ثلاث مراتب:

1- قربى: مع الطاء والدال والتاء؛ لقرب مخرجها من مخرج النون، 
فيكون الإخفاء قريبا من الإدغام.

النون  القاف والكاف؛ لبعد مخرجهما عن مخرج  2- بعدى: مع 
فيكون الإخفاء قريبا من الإظهار.

3-وسطى: مع الأحرف العشرة الباقية؛ لعدم قربها من النون 
وعدم بعدها عنها.
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وكلمة “الفاضلِ” في الشطر الأول، معناها: الباقي من الحروف، 
وهو خمسة عشر.

وكلمة “الفاضلِ” في العجز، معناها الكامل من الفضل بمعنى 
 الزيادة، وهو في الأصل نوع كمال يزيد به المتصف به على غيره.

وقوله: »كلِمِْ« بفتح الكاف وكسرها مع سكون اللام فيهما.

»ثناءً«. الكلمة  وأصل  وعدمه،  بالتنوين  »ثنَاَ«:   وقوله: 
وقوله: »تقُى« بالتنوين وعدمه.

ولعل الناظم أخذ هذا البيت من قول ابن الجزري:

ا كَرَما  صِفْ ذَا ثَنَا جود شخص قَد سََ 	

ضَعْ ظالماً زِدْ تُقَى دُمْ طَالِباً فترى 			 
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دَتَيِْ حُكْمُ النُّونِ وَالِميمِ الُمشَدَّ
ا17 دَ شُــدِّ   نـًا نوُ   ثـُمَّ   مِيمًـا   غُـنَّ اوَ بـَـدَ   غُنَّـةٍ   فَ حَـرْ   كُلًا   سَـمِّ وَ

الشرح:

الغنة لغة: صوت في الخيشوم، واصطلاحا: صوت لذيذ مركب في 
جسم النون والميم، فهي ثابتة فيهما مطلقا، أي: في جميع حالاتها.

في  وتشاركها  لها  لازمة  صفة  وهي  الغنة،  النون  صفات  ومن 
ذلك الميم،كانتا متحركتين أو ساكنتين أو ظاهرتين أو مدغمتين أو 
مخفاتين، كعمّ، ولماّ، وإنّ، وأناّ وأنْ، ومن مسد، وكان، ولها مراتب: 

المظهرتان.   -4 المخفاتان.   -3 المدغمتان.   -2 1-المشددتان 
5- المحركتان. 

فهي في  المشدد أكمل منها في المدغم، وفي المدغم أكمل منها 
في المخفي، وفي المخفي أكمل منها في الساكن المظهر وفي الساكن 

المظهر أكمل منها في المتحرك.

وتقدّر الغنة على حسب سرعة قراءة القارئ بين تحقيق أو تدوير 
أو حدر.

الغنن  حركات  تقدير  في  وبسطه  الإصبع  قبض  مقدار  وأما 
والمدود فهو مقياس تقريبي؛ لأنه يختلف باختلاف القارئ وسرعته 

في القراءة.
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 قال بعضهم:

ركـبا  لذيذٌ  صوتٌ  مراتباوغـنةٌ  على  والميـمِ  النونِ  في 

مـدغمان ثمَّ  مــظهـرانِمشــددانِ  ثمَّ  ومخفـيانِ 

الأول  الثلاثةِ  لدى  فضلكامـلةٌ  الذي  الرابعِ  في  ناقصةٌ 

اكِنَةِ أَحْكَامَُ الِميمِ السَّ
لْهِجَـا18 ا   قَبْـلَ   تجَِي   تسَْكُنْ   نْ إِ   لْيِمُ ا لْحِـجَـاوَ ا   ي لِــذِ   نَـةٍ لَيِّ   لِـفٍ َ أ   لَ

ضَبَـط19ْ   لِـمَـنْ   ثـَــــةٌ ثلََ   مُهَـا حْكَا فَـقَـطْأَ   رٌ ظْهَـا إِ وَ   مٌ غَـا دْ ا   ءٌ خْفَـا إِ

ء20ِ لْـبَـــــا ا عِـنْـــــدَ   ءُ خْفَـــــا لِْ ا   لُ وَّ لَْ ءِفَــا ا لِـلْـقُــــرَّ   يَّ ـفْـــوِ لشَّ ا   ـــهِ سَـمِّ وَ

تـَى21 َ أ   بِمِثلِْـهَــــــا   مٌ غَـــــا دْ إِ   نِ ا لثّـَ ا فَتـَىوَ   يـَا   ا صَغِيـرً   مًـا غَا دْ إِ   سَمِّ وَ

لْبَقِـيَّـه22ْ ا   فِ   رُ ظْهَـا لِْ ا   لِـثُ لثَّا ا هْوَ يّـَ شَفْـوِ   هَــــا سَمِّ وَ   فٍ حْـرُ أَ   مِـنْ

تخَْتفَِـي23   نْ أَ   فَـا وَ   وٍ ا وَ   ى لَدَ   رْ حْذَ ا فَــــاعْــــرِفِوَ لِقُــــرْبِـهَـــــا والِتـّــحـــادِ 

الشرح:

الميم الساكنة: هي الخالية من الحركة، ولها قبل حروف الهجاء 
ثلاثـة أحكـام: إخفاء وإظهار وإدغام.  

 الحكم الأول: الإخفاء: وله حرف واحد وهو الباء فإذا وقعت 
الميم الساكنة قبل الباء جاز لك في ذلك وجهان الأول إخفاؤها، 
الإخفاء  أن  إلا  مقروء بهما  والوجهان صحيحان  إظهارها  والثاني 
هو المقدم في الأداء، وسمي إخفاءً شفوياًّ لخروج الميم والباء من 
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الشفتين. قال ابن الجزري:

الأدا))) أهل  من  المختار  على  باء  لدى          بغنة  تسكن  إن  الميم 

الأمثلة: ترميهم بحجارة – لا تأخذكم بهما رأفة – إليهم بهدية 
– يوم هم بارزون – ولا يغتب بعضكم بعضا. 

في  مبالغة  أو  كزٍّ  غير  من  شفتيه  يطبق  أن  القارئ  وعلى 
إطباقهما،ولا يترك فرجة بينهما.

حجه فهو  الأسلاف  روى  وما  بالفــــرجــــــه         قـــــــراءة  ولتحـــذرن 

الخلــــف من  عامر  اجتهــــاد  إلا  السلف           عن  روي  قد  دليل  لا  إذ 

ولا حجة لمن يقول: بترك الفرجة مع إخفاء الميم، أو مع القلب 
كذلك، فهو قول محدث، والقراءة سنة متبعة يأخذها اللاحق عن 

السابق.

الحكم الثاني: الإدغام وله حرف واحد وهو الميم فإذا وقعت الميم 
الساكنة قبل ميم متحركة وجب إدغامها، مثاله: وحاق بهم ما 

كانوا– كم من فئة. 

الحكم الثالث: الإظهار وله ستة وعشرون حرفا وهي الباقية بعد 
حرف الإخفاء وحرف الإدغام ويكون من كلمة مثل: الحمد لله  

ومن كلمتين مثل: فجعلهم كعصف.

))) متن الجزرية ص33.
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واحذر أن تخفي الميم الساكنة إذا وقع بعدها واو أو فاء ففي هذه 
الحالة يجب عليك أن تسكن الميم سكونا صحيحا مع إظهارها.

ويسمى الإخفاء إخفاءً شفويا والإدغام إدغاما متماثلا أو إدغام 
مثلين صغيرا والإظهار إظهارا شفويا.

اكن وتركه.  وقوله: )تجي( بالهمز السَّ

وقوله: »الجَِْـا« أي: حروف الهجاء.

وقوله: »الْجَِا« معناه الفطن كامل العقل.

اَد« بلا تنوين وفي بعض النسخ بالتنوين هكذا:  وقوله: »واَلِتِّ
»ولاتحادٍ«.
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حُكْمُ لامِ أَلْ وَلامِ الْفِعْلِ
ف24ِ حْـرُ لَْ ا   قَبْـلَ   نِ لَ حَـا   لْ أَ   مِ فِلِـلَ فَلْتـَعْـرِ   هَـا رُ ظْهَـا إِ   هُمَـا لَ و أُ

 عِلْمَــــه25ُ  خُـــذْ  عَشْــــرَةٍ  مَعْ بـَــعٍ رْ ا   عَقِيمَــــهُقَبْلَ وَخَــــفْ  ـكَ   حَجَّ بْـغِ إِ   مِنْ

بـَـع26ِ رْ َ أ   فِـــي   مُهَــــا غَــا دْ إِ   نِيهِمَـــــا فَـــــعِثاَ   هَـا مْزَ رَ وَ   يْضًـا َ أ   ةٍ عَشْـرَ وَ

تفَُـــزْ ضِفْ ذاَ نِعَـــم27ْ  صِــلْ رُحْمًا  لِلْكَرَمْطِبْ ثمَُّ   يفًـا شَرِ   رْ زُ   ظَـنٍّ   ءَ سُو   دَعْ

ه28ْ يّـَ قَمْـرِ   هَـا سَمِّ   لَـى و لاُ ا   مَ للاَّ ا شَمْسِيَّـهْوَ   هَـا سَمِّ   ى خْـرَ لاُ ا   مَ للاَّ ا وَ

مُطْلَـقَـا29   فِـعْـلٍ   مَ لَ   نَّ ظْهِـرَ أَ لْتقََـىوَ ا وَ   قُلْنَـا وَ   نعََـمْ   قُلْ   نحَْوِ   فِ

الشرح:

لام ) أل (: هي: لام التعريف وهي زائدة عن أصل الكلمة وبنيتها 
سواء صح فصلها عن الكلمة التي هي فيها نحو: )المحسنين( أم لم 
يصح نحو: )الذي والتي( و)اللذان واللتان( وكلامنا هنا على التي 
يصح فصلها عن الكلمة التي هي فيها ولها عند حروف الهجاء 

حالتان: 

الأولى: وجوب الإظهار: وذلك يكون عند وقوع أحد حروف: 
)إبغ حجك وخف عقيمه( بعدها وهي )الهمزة والباء والغين والحاء 
والجيم والكاف والواو والخاء والفاء والعين والقاف والياء والميم والهاء( 
وإليك الأمثلة على هذا الترتيب: الأرض – البغي – الغفور – 
الحكيم – ذو الجلال – الكريم – الودود – الخبير – الفتاح – 

العليم – القيوم – اليوم – المصير – الهوى.
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فإذا وقعت اللام قبل أحد هذه الحروف وجب إظهارها ويسمى 
طريقة  على  قمرية(  )لاما  واللام  قمريا(  )إظهارا  الإظهار  هذا 
التشبيه فشبهت اللام بالنجوم والحروف التي تظهر عندها بالقمر 

بجامع بقاء كل عند الآخر.

الثانية: وجوب الإدغام: ويكون ذلك عند وقوع أحد حروف 
أوائل كلم هذا البيت بعدها:

للكرم شريفا  زر  ظن  سوء  دع  نعم      ذا  ضف  تفز  رحما  صل  ثم  طب 

وهي: )الظاء والثاء والصاد والراء والتاء والضاد والذال والنون 
والدال والسين والظاء والزاي والشين واللام ( وإليك الأمثلة على 
التائبون،  الرحمن،  الصابرين،  الثواب،  )الطيبات،  الترتيب:  هذا 
الزبور،  الظالمون،  السيئات،  الداع،  الناس،  الذكرى،  الضالين، 
الشاكرين، اليل( فإذا وقعت اللام قبل أحد هذه الأحرف وجب 
)لاما  واللام  شمسيا(  )إدغاما  الإدغام  هذا  ويسمى  إدغامها 
شمسية( تشبيها لها بالنجم أيضا والحروف المرموز إليها في البيت 

بالشمس بجامع خفاء كل عند الآخر.

 أما لام الاسم وهي التي من أصل الكلمة وبنيتها نحو: )ألسنتكم 
وألوانكم، سلطان، سلسبيلا، زلزالا( فحكمها الإظهار مطلقا.

كان هذا  أي: سواء  الإظهار  الفعل فحكمها وجوب  وأما لام 
)يلتقطه(  نحو:  مضارعا  أو  وجعلنا(  )التقى،  نحو:  ماضيا  الفعل 
و)لايلتفت( أو أمرا نحو: )قل نعم( هذا إذا لم يقع بعد لام فعل 
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الأمر لام مثلها أو راء فإن وقع بعدها لام أو راء نحو: )قل لكم(، 
)قل رب( وجب الإدغام في المثال الأول وسببه )التماثل( كما وجب 
الإدغام في المثال الثاني وسببه التقارب أوالتجانس على اختلاف 

بين العلماء في ذلك.

 ومثل لام الفعل في وجوب الإظهار: )لام الحرف( نحو: )هل 
تنقمون( و )بل طبع( ومحل إظهارها إذا لم يقع بعدها لام أو 
راء كذلك، فإن وقع بعدها لام أو راء نحو: )هل لكم، بل رفعه( 

وجب الإدغام.

وضبط الرَّاء،  وكسر  التاء  بفتح  »فلَتْـَعـْرفِِ«:   وقوله: 
 بضم التاء، وفتح الرَّاء، وبالياء المفتوحة  وكسر الرَّاء.

و بضمها وفتح الرَّاء.

وقوله: “منِْ إبـْغِ”: بإسكان النون وقطع الهمز مع كسرها.

ومعنى البيت: اطلب حَجّاً لا رفَثََ فيه ولا فسُُوقَ ولا جِدَال.

وقوله: “رُحْاً”: بضم “الراء”، وسكون “الحاء”.
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في الِْثْلَيِْ وَالُْتَقَارِبَيِْ وَالُْتَجَانِسَيِْ
تَّفَـق30ْ ا   جِ رِ لمخََـا ا وَ   تِ فَا لصِّ ا   فِ   نْ حَـقْإِ أَ   فِيهِمَـا   نِ لْثِـْلَ فَا   نِ فَـا حَرْ

بـَا31 رَ تقََـا   جًـا مَخْـرَ   نـَا يكَُو   نْ إِ ـبَـاوَ يلَُقَّ   خْتلََفَـا ا   تِ فَـا لصِّ ا   فِـي وَ

ـــفَــــقَــــا32 أوَْ يكَُـــونـَـا اتّـَ قَـامُتقَْارِبـَــــيْــــنِ  حُقِّ   تِ فَـا لصِّ ا   ونَ دُ   مَخْـرَجٍ   فِ

سَـكَن33ْ   نْ إِ   ثـُمَّ   نِسَـيْـنِ لْتُجََا ـيَـنْبِا سَمِّ   غِـيـرَ لصَّ فَا   كُـلٍّ   لُ وَّ أَ

فَقُـل34ْ   كُلٍّ   فِ   نِ فَا لْحَرْ ا   كَ حُرِّ   وْ لْـُثـُلْأَ بِا   فْهَمَـنْـهُ ا وَ   كَبِيـرٌ   كُلٌّ

الشرح:

الإدغام المتماثل والمتقارب والمتجانس:

الأول: المثــلان.

وهما الحرفان اللذان اتفقا مخرجا وصفة كالتاءين والفاءين مثل: 
)فما ربحت تجارتهم( )فلا يسرف في القتل( وهو على ثلاثة أقسام 
فإن سكن أولهما وتحرك ثانيهما سمى مثلين صغيرا كالأمثلة المتقدمة 
الأول  يكن  لم  إن  وذلك  القراء  لجميع  الإدغام  وجوب  وحكمه 
حرف مد مثل: )قالوا وهم( أو هاء سكت مثل: )ماليه هلك عني 
)قالوا وهم(  الأول وهو  المثال  الإظهار في  سلطانيه( وإلا وجب 
وشبهه؛ لئلا يزول المد بالإدغام وجاز في المثال الثاني وهو )ماليه 
هلك عني سلطانيه( إجراء للوصل مجرى الوقف، ولك وجه آخر 
في »ماليه هلك« وهو الإظهار مع السكت، وإن تحرك الحرفان سمي 
مثلين كبيرا مثل: )فيه هدى(، )الرحيم ملك( وحكمه الإظهار 
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السوسي عن أبي عمرو)))، وإن تحرك الأول  القراء ماعدا  لجميع 
وسكن الثاني سميا مطلقا مثل: )ما ننَسخ(، )شققَنْا( وحكمه 
الإظهار بلا خلاف وقد ذكر هذا النوع تتميما للأقسام وإن كان 

لا يترتب عليه أي فائدة.

الثاني: المتقاربـان: 

وهما: )الحرفان اللذان تقاربا مخرجا وصفة أو مخرجا لا صفة( 
فقولنا: )مخرجا وصفة( مثل: القاف مع الكاف وهذا وقع في قوله 
تعالى: )ألم نخلقكم( وفيه لقالون وحفص ومن يوافقهما من القراء 

وجهان:

الوجه الأول: الإدغام الكامل، بحيث لا تبقى صفة القاف مطلقا.

الوجه الثاني: الإدغام الناقص، وهو إدغام القاف وإبقاء صفته 
من غير قلقلة.

ومثل: اللام مع الراء نحو: قوله : )بل ران( لمن يدغمه،أما 
حفص فلا يدغمه؛ لأنه يقرأ بالسكت من الشاطبية ومثل: الذال 
مع التاء في لفظ: )أخذت( كيفما جاء في القرآن الكريم لقالون 
كـ)وأن  اللام  مع  النون  ومثل  فيظهره،  أما حفص  يوافقه  ومن 
وكبير،  صغير  وهو  صفة(  لا  مخرجا  )أو  وقولنا:  استقاموا(  لو 
فالصغير))) كالدال مع السين مثل: )قد سمع( والذال مع الجيم 

))) وللدوري أيضا من طريق الطيبة.
))) الصغير هو أن يسكن الحرف الأول ويتحرك الحرف الثاني ويدغم الأول في الثاني. 
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مثل: )إذ جاءوكم( والكبير))) مثل: )عدد سنين( وحكمهما الإظهار 
لقالون وحفص ومن يوافقهم.

الثالث: المتجانسان:

وهما الحرفان اللذان اتفقا مخرجا واختلفا صفة، وحكمه الإظهار 
إلا في سبعة مواضع يجب الإدغام فيها وهي:

11 الدال في التاء مثل: )قد تبين(..

22 والتاء في الدال مثل: )أثقلت دعوا(.

والتاء في الطاء مثل: )فآمنت طائفة(..33

44 والذال في الظاء مثل: )إذ ظلمتم(..

55 والثاء في الذال مثل: )يلهث ذلك( وهذا اللفظ فيه وجهان .
لقالون الإدغام والإظهار. وحفص بالإدغام فقط.

66 اللفظ فيه . الميم من )اركب معنا( وكذلك هذا  والباء في 
حفص  أما  يوافقه،  ومن  لقالون  والإظهار  الإدغام  وجهان 
فبالإدغام فقط وأما قوله  في سورة البقرة: )ويعذب من 
يشاء( فليس فيه إلا الإدغام لقالون ومن يوافقه من القراء 
من طريق الشاطبية، وله الإظهار والإدغام من طريق الطيبّة. 

أما حفص فيقرأه برفع الباء فلا إدغام له.

))) والكبير هو أن يتحرك الحرفان معا ويدغم الأول في الثاني.
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التاء مثل: )أحطت – فرطت – بسطت( وهو .77 الطاء في 
إدغام متجانس  ناقص لإدغام الطاء وإبقاء صفته من غير 

قلقلة.

.» « بسكون »التاء«  وضبط  بحذفها »مُقاَربِيَِْ  وقوله: »مُتقْاَربِـَيِْ

 وقوله: »حُقِّقـَا« بضمِّ »الحاء«، وكسر القاف الأولى مع تشديدها.
وضبط  بفتح “الحاء” وكسر القاف الأولى مع تشديدها.
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أَقْسَامُ الَْدِّ
و35 لـَـهُ   عِــــيٌّ فَرْ وَ   صْلِــــيٌّ أَ   لْـَـــدُّ ا هُـــووَ وَ   طَبِيعِـيًّـا   لاً وَّ أَ   سَـــــمِّ وَ

سَبَـب36ْ   عَلَـى   و لَـهُ   قُّـفٌ توََ   لَ   تجُْتـَلَـبْمَا   وفُ لْحُـرُ ا ے  نِــــهِ و بِدُ   لَ وَ

سُكُون37ْ   وْ أَ   هَمْزٍ   غَيُْ   حَرْفٍ   يُّ أَ   يكَُونْبلَْ   بِيعِـيَّ لطَّ فَا   مَـدٍّ   بعَْـدَ   جَا

عَلَـى38   فٌ قُو مَوْ   عِـيُّ لْفَرْ ا   خَرُ لْ ا مُسْجَـلَوَ    سُكُونٍ وْ أَ   كَهَمْـزٍ   سَبَبْ

فَعِـيـهَــــــا39   ثـَــــــةٌ ثـَـــلَ   فُــــــــهُ و نوُحِيهَـاحُـرُ فِـي    وَهْيَ   يٍ وَا   لَفْـظِ   مِنْ

ضَـم40ْ   وِ ا لْوَ ا   قَبْلَ وَ   لْيَا ا   قَبْلَ   لْكَسْرُ ا مْوَ يلُْتـَزَ   لْـفٍ َ أ   قَبْـلَ   فَتـْحٌ وَ   طٌ شَرْ

نَـا41 سُكِّ   وٌ ا وَ وَ   لْيَا ا   مِنْهَـا   يـنُ للِّ ا عْلِـنَـاوَ ُ أ   كُلٍّ   قَبْـلَ   حٌ نفِْتـَا ا   نِ إِ

الشرح:

أقسام المد:

 ينقسم المد إلى قسمين: مد أصلي، ومد فرعي.

أي:  ربكم(  تعالى: )يمددكم  قوله  الزيادة ومنه  اللغة:  والمد في 
المد  الصوت بحرف من حروف  إطالة  )يزدكم(. وفي الاصطلاح: 

واللين أو بحرفي اللين فقط.

والقصر في اللغة: الحبس ومنه قوله تعالى: )حور مقصورات في 
الخيام( أي: محبوسات فيها.

 وفي الاصطلاح: إثبات حرف المد واللين أو حرف اللين وحده 
من غير زيادة عليهما. 
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ذات  تقوم  لا  الذي  هو  الطبيعي  بالمد  ويسمى  الأصلي  والمد 
حرف المد إلا به ولا يتوقف على سبب من أسباب المد الفرعي، 
وضابطه أن لا يقع بعد حرف المد واللين همز ولا سكون مثل:  
)قالوا – وأقبلوا – وقيل لهم( وسمي طبيعيا لأن صاحب الطبيعة 
السليمة لا ينقصه عن حده ولا يزيد عليه وسمي أصليا لأنه 

أصل لجميع المدود.

ومقداره ألف فقط في الوصل والوقف لجميع القراء ويحرم شرعا 
أن ينقص عن هذا القدر أو الزيادة عليه.

من  لسبب  الطبيعي  المد  مقدار  على  الزائد  المد  هو  والفرعي 
الأسباب وهو الذي تقوم ذوات حروف المد بدونه وضابطه أن يقع 
بعد حروف المد واللين أو بعد حرف اللين وحده همز أو سكون 
سواء كان السكون لازما أو عارضا نحو: )هؤلاء – وما أنزل – 
وآمنوا( ونحو: السوء – وشيء  لدا الوقف ونحو: )دآبة – وألمِ ( 
وصلا ووقفا ونحو: ) تعلمون ( وقفاً، وسمي فرعيا لتفرعه من المد 

الطبيعي أو لتفرع جميع المدود منه سوى المد الطبيعي.

وسببه الهمز والسكون مطلقا فالهمز سبب لثلاثة أنواع منه وهي 
المد المتصل والمنفصل والبدل فإن تقدم الهمز على حرف المد فهو 
مد البدل نحو:) قولوا ءامنا بالله( وإن تأخر الهمز على حرف المد 
وكان معه في كلمة واحدة فهو مد متصل مثل: )ماشاء الله( وإن 
انفصل عنه بأن كان حرف المد في آخر الكلمة والهمز أول الثانية 

فهو المد المنفصل نحو: ) قولوا ءامنا(.
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المد  بعد حرف  إلا  يكون  منه ولا  لنوعين  والسكون سبب   
دائما فإن كان السكون ثابتا في الوصل والوقف فهو المد اللازم نحو: 
)حم( و )محياي( على قراءة من سكن الياء ومنهم الإمام قالون 
وإن كان ثابتا في الوقف دون الوصل فهو المد العارض للسكون 

نحو: )تعقلون(.

الواو  )واي( وهي  لفظ  فثلاثة يجمعها  واللين  المد  أما حروف 
الساكنة المضموم ما قبلها نحو:)يحول( والألف الساكنة المفتوح 
نحو:  قبلها  ما  المكسور  الساكنة  والياء  )حال(  نحو:  قبلها  ما 
)حيل( ويجمع الكل بشروطها الكلمات الآتية )نوحيها – وأوتينا 
– وأوذينا( وسميت بحروف المد واللين لخروجها بامتداد ولين من 
غير كلفة على اللسان ولاتساع مخرجها كما هو مقرر في المخارج.

 وأما حرفا اللين فهما الياء والواو الساكنتان المفتوح ما قبلهما 
مثل:) خير  – شيء – خوف – سوء ( وسميا بذلك لخروجهما 

بلين وعدم كلفة على اللسان.

أما شروط حروف المد واللين فثلاثة:

أولها: ضم ما قبل الواو نحو: ) يقول (، ثانيها: كسر ما قبل 
الياء نحو: )قيل(، وثالثها: فتح ما قبل الألف نحو: ) قال ( وهذا 

الشرط لازم للألف لا يفارقها وأما شروط حرفي اللين فاثنان:

أولهما: أن يكونا ساكنتين، ثانيهما: أن يفتح ما قبلهما: ) كخوف 
وبيت(.
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وقوله: )ولا بدُِونهِِ الْرُُوفُ تُتْلَبَْ(:

بكسر النون، وقيل: بنصبها على الظرفية.

« برفع الراء أو خفضها. وقوله: »غيَُْ

وقوله: »مُسْجَلَ«: أي: مطلقاً .

اللام. وقيل:بفتح  تشديدها،  مع  اللام  بكسر  ِّيُن”  “واَلل  وقوله: 
وقوله: “سُكِنّاَ” بضم “السين”، وكسر الكاف مع تشديدها وفتح 

»النون«.

وضبط بفتح “السين” و “الكاف” و »النون« من غير تشديد.
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أَحْكَامُ الَْدِّ
م42ْ و تـَدُ   ثـَةٌ ثـَلَ   مٌ حْـكَا أَ   ومْلِلْمَـدِّ ـزُ للُّ وَا   زُ لْجَوَا وَا   لْوُجُوبُ ا   وَهْيَ

مَـد43ْ   بعَْـدَ   هَمْـزٌ   ءَ جَا   نْ إِ   جِبٌ ا وَذَا بِمُتَّصِـــــلْ يـُعَـدْفَوَ فِـي كِـلْمَـــــةٍ 

فُصِل44ْ   نْ إِ   قَصْـرٌ وَ   مَـدٌّ   ئِـزٌ جَا وَهَـذَا المنُْفَـصِـــلْوَ كُــلٌّ بِكِـلْمَــةٍ 

ن45ُ ـكُو لسُّ ا   ضَ عَرَ   نْ إِ   ا ذَ   مِثـْلُ وَقْـفًـا كَــتعَْـــلَـمُـــــونَ نسَْتـَعِـيــــنُوَ

ا46 ذَ وَ   لْـَدِّ ا   عَلَى   لْهَمْـزُ ا   مَ قُـدِّ   وْ َ اأ خُـذَ   نـًا يمَـا إِ وَ   ا مَـنُـو كَآ   لْ بـَدَ

ـل47َ صِّ أُ   نُ ـكُو لـسُّ ا   نِ إِ   مٌ زِ لَ لَوَ طُوِّ   مَـدٍّ   بعَْـدَ   قْفًـا وَ وَ   صْـلًا وَ

الشرح:

 أحكام المد ثلاثة: 

أولها: الوجوب:

وهو خاص بالمد المتصل.

ثانيها: الجواز:

وهو خاص بالمد المنفصل والعارض للسكون والبدل.

ثالثها: اللزوم: 

وهو خاص بالمد اللازم.
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الحكم الأول: وهو المد الواجب )المتصل( وتعريفه أن يقع الهمز 
بعد حرف المد واللين في كلمة واحدة نحو: )أولئك – هنيئا – 

النبوءة( على قراءة قالون.

ومقدار مده عند الإمام قالون أربع حركات وهو المعروف بالتوسط 
وهذا هو المشهور.

وورد عنه المد بمقدار ثلاث حركات وهو المعروف بفويق القصر، 
ومقداره عند حفص من طريق الشاطبية أربع حركات أو خمس، 
بالهمز في كلمة واحدة وكان  المد  وسمي متصلا لاتصال حرف 
حكمه الوجوب لوجوب مده عند كل القراء زيادة على مقدار المد 

الطبيعي وإن كانت الزيادة متفاوتة عندهم.

الحكم الثاني: المد الجائز: 

وهو يتعلق بثلاثة أنواع وهي: المد الجائز المنفصل، والمد الجائز 
العارض للسكون، والمد الجائز البدل.

النوع الأول: المد الجائز المنفصل:

وهو أن يقع الهمز بعد حرف المد واللين بشرط انفصاله عنه، 
وذلك بأن يكون حرف المد آخر الكلمة والهمز أول الثانية ويستوي 

في ذلك الانفصال الحقيقي والحكمي.

   فالانفصال الحقيقي هو أن يكون حرف المد واللين ثابتا في 
أن يكون  أنزلنا، والانفصال الحكمي هو  اللفظ والرسم نحو: وما 
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حرف المد واللين ساقطا في الرسم ثابتا في اللفظ ومنه: ياء النداء، 
نحو: )يإبراهيم( )يأيها( وكذلك هاء التنبيه: نحو: )هأنتم(: )هؤلاء( 
)أمره إلى الله(، )ولا يشرك في  الكناية مثل:  هاء  وكذلك صلة 
حكمه أحدا(  وكذلك صلة ميم الجمع عند من وصلها كقالون في 
أحد وجهيه نحو: )ومنهم أميون( ومقدار المد المنفصل مختلف فيه 
بين القراء كالمد المتصل وبالنسبة لقالون فله ثلاثة أوجه أشهرها 

القصر: وهو مد الصوت بقدر حركتين.

الثاني: التوسط: وهو مد الصوت بقدر أربع حركات.

فله  وأما حفص  ثلاث حركات.  بمقدار  القصر:  فويق  الثالث: 
من طريق الشاطبية وجهان: التوسط بمقدار أربع حركات، وفويق 

التوسط بمقدار خمس حركات.

لانفصال  أو  الهمز  عن  المد  حرف  لانفصال  منفصلا  وسمي 
الشرط عن السبب وكان حكمه الجواز لجواز قصره ومده عند بعض 

القراء كقالون.

النوع الثاني: المد الجائز العارض للسكون:

وهو أن يقع سكون عارض للوقف بعد حرف المد واللين أو بعد 
و)المئاب(  و)الدّين(  )تعلمون(  الأول:  فمثال  اللين وحده  حرف 
ونحو: )يشاءون( ونحو: )الصلاة وعلمناه وعقلوه وفيه(. ويدخل 
فيه ما إذا كان الساكن العارض في الهمز بعد حرف المد واللين 
)بيت( و)خوف(  الثاني نحو:  النبيء( ومثال  قروء،  )يشاء،  مثل: 
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وهو  للوقف  سببه  لعروض  للسكون  بالعارض  وسمي  و)سَوءْ( 
السكون العارض وكان حكمه الجواز لجواز قصره ومده عند كل 
فالتوسط  التوسط والإشباع  فالقصر حركتان والمد يشمل  القراء 
أربع حركات والإشباع ست حركات وتجري هذه الأوجه الثلاثة 
العارض  المد  إلا  للسكون  الترتيب في كل مد عارض  على هذا 
للسكون الذي أصله المد المتصل نحو: )السماء( فلا يجوز فيه القصر 
بحال وإنما الجائز فيه بالنسبة لقالون ثلاثة أوجه وهي المد ثلاث 
حركات وأربع وست للوقف. وأما حفص فله وقفاً أربع حركات أو 

خمس حركات أو ست حركات للوقف.

النوع الثالث: المـد الجائز البـدل: 

وهو أن يتقدم الهمز على حرف المد واللين مثل:)ءامنوا( و )إيمانا( 
و)أوتوا( وسمي بمد البدل لإبدال حرف المد من الهمز فإن الأصل 
في كلمة )ء امنوا( و)إيمانا( و)أوتوا( )أَ أمْنوا، إئماناً، أؤُتْوا( بهمزتين 
الأولى متحركة والثانية ساكنة فأبدلت الثانية الساكنة حرف مد 
من جنس حركة ما قبلها فصارت الكلمة )ءامنوا، إيمانا، أوتوا( 
وكان حكمه الجواز لجواز قصره وتوسطه ومده فالقصر وهو حركتان 
لكل القراء والتوسط وقدره أربع حركات والمد وقدره ست وهذان 

الوجهان وهما التوسط والطول لورش وحده.

أي: في  أصلي  يقع سكون  أن  اللازم: وهو  الثالث: المد  الحكم 
الوصل والوقف  بعد حرف المد واللين في كلمة أو حرف. أما الواقع 
بعد حرف المد واللين في كلمة ففي نحو: )دآبة، ومحيآي( عند من 
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سكن الياء ومنهم قالون وأما الواقع بعد حرف المد واللين في حرف 
ففي نحو: )ص، وق( وسمي لازما للزوم سببه في حالتي الوصل 
والوقف أو للزوم مده عند كل القراء بمقدار متساو من غير تفاوت.

وأما مقدار مده فهو ست حركات للقراء العشرة.

ملاحظة:

المد تحريك  بعد حرف  الذي  الأصلي  السكون  طرأ على  إن   
المد  للنقل فيجوز حينئذ في  أو  الساكنين  التقاء  للتخلص من 
وجهان: المد والقصر وصلا وذلك في الميم من )ألم( فاتحة آل عمران 
بشرط وصلها باسم الجلالة أما إذا وقف عليها فالإشباع لا غير 
وهذا لقالون وغيره هذا بالنسبة للتخلص من التقاء الساكنين.وأما 
بالنسبة للنقل أي نقل حركة الهمزة إلى الساكن قبلها ففي كلمتي 
لنا هنا مد الهمز مدا  لقالون ويجوز  )ءالن( في موضعي )يونس( 
طويلا عملا بالأصل وقصرها حركتين عملا بعارض النقل ويجوز 

تسهيل الهمزة الثانية أيضاً لكل القراء.
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أَقْسَامُ الَْدِّ الَّلازِمِ
بـَعَـه48ْ رْ َ أ   يْـهِـمْ لَدَ   مٍ زِ لَ   مُ قْـسَـا َ وَحَـرْفِـيٌّ مَـعَــــهْأ وَتِلْكَ كِلْــــمِــــيٌّ 

ـــــل49ُ مُـثـَقَّ   ـــــفٌ مُـخَـفَّ   هُمَـــــا ــــــلُكِلَ تـُفَـصَّ   بـَعَـــــــــــةٌ رْ َ أ   هِ فَـهَــــــــذِ

جْتـَمَــــع50ْ ا   نٌ سُـكُو   بِكِلْمَـةٍ   نْ وَقَـــعْفَإِ  فَهْـوَ كِلْمِــــيٌّ  مَعْ حَرْفِ مَدٍّ

ا51 جِـدَ وُ   فِ و لْحُـرُ ا   ثِـيِّ ثلَُ   فِ   وْ فَـــحَـــــرْفِـيٌّ بـَــــدَاأَ
 
 وَسْـــطُــــهُو وَالْـَـدُّ

غِـمَـا52 دْ ُ أ   نْ إِ   ـلٌ مُثـَقَّ   هُـمَـا غَـمَـاكِلَ يدُْ   لَــمْ   ا ذَ إِ   كُلٌّ   ـفٌ مَخَفَّ

ر53ْ ـوَ لـسُّ ا   لَ وَّ أَ   فِـيُّ لْحَرْ ا   مُ زِ للاَّ ا نحَْـصَـرْوَ ا   نٍ ثمََــــا   فِـي وَ   و هُ دُ جُـو وُ

نقََـص54ْ   عَسَـلْ   كَمْ   فُ و حُرُ   أَخَـصْ يجَْمَعُهَا   ولُ لطُّ  وا و وَجْهَيِْ  ذُ وَعَيُْ

لِـف55ْ َ أ   لَ   ثِي لثُّلَ ا   لْحَرْفِ ا   سِوَى   مَا لِــفْوَ ُ أ   طَبِيعِـيًّـا   ا مَـدًّ   و هُ فَـمَـدُّ

ر56ْ ـوَ لسُّ ا   تِـحِ ا فَوَ   فِـي   يْضًا َ أ   كَ ا ذَ نحَْصَـرْوَ ا   قَـدِ   هِـرٍ طَا   حَيٍّ   لَفْظِ   فِ

عَشَـر57ْ   بعَْ رْ لَْ ا   تِـحَ ا لْفَوَ ا   يجَْمَـعُ ا مَنْ قَطَعْكَ ذَا اشْتهََـرْوَ صِلْهُو سُحَيًْ

الشرح:

ينقسم المد اللازم أولا إلى قسمين:

1-  المد اللازم الكلمي:

2 - المد اللازم الحرفي:

وبذلك  ومثقل  آخرين مخفف  إلى قسمين  ينقسم  منهما  وكل 
تكون الأقسام أربعة.

القسم الأول: المد اللازم الكلمي المثقل: وضابطه أن يقع بعد 
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حرف المد واللين سكون أصلي مدغم أي: مشدد في كلمة نحو: 
موضع  و)ءآلله(  الأنعام  موضعا  )ءالذكرين(  ومنه  دآبة  الضالين، 
يونس والنمل على وجه الإبدال في الأربعة، وسمي كلميا لوقوع 
لكون  مثقلا  وسمي  كلمة  في  المد  حرف  بعد  الأصلي  الساكن 
السكون الأصلي مدغما، ويجوز تسهيل الهمزة الثانية في )آلذكرين 

وآلله( لكل القراء.

 القسم الثاني: المد اللازم الكلمي المخفف: وضابطه أن يقع بعد 
حرف المد واللين سكونا أصليا غير مدغم أي: مخفف في كلمة 
نحو: )محياي( بسكون الياء لقالون و)الآن( موضعي يونس لحفص، 

وسمي مخففا لكون السكون غير مدغم.

 القسم الثالث: المد اللازم الحرفي المثقل: وضابطه أن يقع بعد 
حرف المد واللين سكون أصلي مدغم في حرف ويشترط في هذا 
الحرف أن يكون هجاؤه على ثلاثة أحرف ثانيها حرف مد ولين 
وثالثها ساكن سكونا أصليا مثل: اللام والسين من: )ألم(، و)طسم( 
وسمي حرفيا لوقوع الساكن الأصلي بعد حرف المد واللين في حرف 

ومثقلا لكون الساكن مدغماً.

  القسم الرابع: المد اللازم الحرفي المخفف: وضابطه أن يقع بعد 
حرف المد واللين سكون أصلي غير مدغم ويشترط في هذا الحرف 
ما تقدم في نظيره فمثال السكون الواقع بعد حرف المد واللين: 

)ق(، و)ص( ونحو: الميم  من )حم( واللام من )ألم(.



وتنقسم الحروف الموجودة في أوائل السور إلى ثلاثة أقسام منها 
ما يمد ست حركات وهي الحروف السبعة: المجموعة في قولهم: 
)سنقصُّ لكم( ومنها ما يمد مدا طبيعيا أي: حركتين وهي خمسة 
التحفة: )حي طهر( ومنها مالا  أحرف مجموعة في قول صاحب 
مد فيه وهي الألف وذلك لأن كل حرف وضعه على ثلاثة أحرف 

وليس وسطه حرف مد ساكنا لا يمد أصلا.

وأما العين من فاتحتَْ مريم والشوري فهو ملحَقٌ بمد اللين لا 
بالمد اللازم الكلمي؛ لأن الياء هنا حرف لين فقط وليست مدّيةًّ، 
ثم إن المد اللازم لا يكون إلا مُشْبعَاً، بينما الياء في »عيَن« يجوز 
والتوسط  والطول  »الشاطبية«،  طريق  من  والتوسط  الطول  فيها 

والقصر من طريق الطيبة.

وقوله: »وتلك كلِمٌِّْ »بفتح »الكاف« وكسرها مع سكون »اللام« 
فيهما، وكذلك في قوله: )فهَوَْ كلِمٌِّْ وقَعَْ(.

وقوله: »وسَْطهُُ« بسكون السين وضم الطاء. 

وفي بعض النسخ:

أَخَصّ  ولُ  الطُّ لَكِنِ  ثَلِّثْ  نَقَصْ     وَعَيَْ  عَسَلْ  كَمْ  حُرُوفُ  مَعُهَا  يَْ



55

ةٌ خَاتَِ
58ِ اللَّ   بِحَـمْـدِ   لنَّـظْـمُ ا   ا ذَ   تـَمَّ هِـيوَ تنََـا   بِـــــلَ ے  مِــــهِ تمََـــــا   عَلَـى

ـهَـــــــــى59  بـَــــــدَا لِــــــذِ النُّ نـَــــدٌّ يتُقِْنُـهَـــاأبَْيـَـــاتـُــهَا    لِـَنْ   ى بشُْـــرَ   يخُهَــــا رِ تاَ

ا60 بـَـدَ َ أ   مُ ـلَ لـسَّ ا وَ   ةُ ـلَ لصَّ ا   اثـُمَّ حْـمَـدَ أَ   ءِ نبِْـيَـا لَْ ا   مِ خِتـَا   عَلَـى

بِـع61ِ تـَا   كُلِّ وَ   حْـبِ لصَّ ا وَ   لِ لْ ا مِـعِوَ سَـا   كُلِّ وَ   ئٍ رِ قَــا   كُلِّ وَ

الشرح:

 ختم الناظم -رحمه الله تعالى- منظومته بالحمد والصلاة على 
الرسول آله وصحبه ومن تبعهم بإحسان.

ومعنى قوله:

تَارِيُخهَـا بُشْـرَى لِـَنْ يُتْقِنُـهَـا  بَـدَا لِــذِ النُّـهَـى              أَبْيَاتُـهُ نَـدٌّ

بيتا، مجموعة في:  واحد وستون  أبياته  المنظومة  أن هذه  أي: 
ند بدا، وقلتها سنة 1198هـ، وأخذ هذا التاريخ من قوله: بشرى 
لمن يتقنها، وهذا ما يعرف بحساب الجمَّـل، وهو علم يجمع بين 
الأعداد والأرقام، ويختصر الأرقام بالحروف، ويكون بجعل كل حرف 
العدد  من حروب الأبجدية رقم من واحد إلى عشرة، ثم يكون 
عشرات إلى مائة، ثم يكون العدد مئات حتى يكون آخر عدد 
ألف، والحروف الأبجدية هي أبجد هوز حطي كلمن سعفص قرشت 

ثخذ ضظغ.

فقوله: »ند بدا« كلمة »نـَد« بمعنى النبت، و كلمة »بدا« بمعنى 
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ظـَهر.

 ن = 50
 د = 4
 ب = 2
 د = 4
 ا = 1

فالمجموع يساوي 
واحد وستون بيتا، 

أما تاريخ هذه 
المنظومة فهو »بشرى 

لمن يتقنها«

 ب= 2
 ش=300
 ر=200
 ى=10
 ل=30
 م=40
 ن=50
 ي=10

 ت=400
 ق=100

 ن=50
 هـ=5
ا=1

ويكون المجموع 
1198هـ

ــــــــــــــــــــــــــــــــــ

حروف الجمَُّل وما 
يقابلها من الأعداد:

أبجد:

أ= 1 

 ب=2
 ج=3
 د=4

 هوز:
 هـ=5
 و=6 
 ز=7

 حطي
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_

 ح=8
 ط=9
 ي10

 كلمن

 ك=20
 ل=30
 م=40

 ن=50 

 سعفص

 س=60
 ع=70
 ف=80

 ص=90
 قرشت 
 ق=100
 ر=200

 ش=300
 ت=400
 ثخذ

 ث=500
 خ=600
ذ=700

ضظغ

 ض=800
 ظ=900
غ=1000



الفهرس

المقدمة��������������������������������������������������	3
4	��������������������������� وصف النسخ المقابل عليها النظم
صور لبعض النسخ���������������������������������������	7
مبادئ علم التجويد���������������������������������������	13
18	������������������������������������������������ المنظومة
23	������������������������������������������������� مَةُ الْمُقَدِّ
27	����������������������������� اكِنَةِ وَالتَّنْوينِ ونِ السَّ أحَْكَامُ النُّ
23	������������������������������� دَتَيِْ ونِ وَالميِمِ المشَُدَّ أحَْكَامُ النُّ
33	�������������������������������������� اكِنَةِ أحَْكَامُ َالميِمِ السَّ
36	����������������������������������� حُكْمُ لامِ ألَْ وَلامِ الْفِعْلِ
39	����������������������� في الْمِثْليَِْ وَالْمُتَقَارِبَيِْ وَالْمُتَجَانِسَيِْ
43	���������������������������������������������� أقَْسَامُ الْمَدِّ
47	���������������������������������������������� أحَْكَامُ الْمَدِّ
52	����������������������������������������� أقَْسَامُ الْمَدِّ الَّلازمِِ
55	�������������������������������������������������� خَاتِمَةٌ
الفهرس�������������������������������������������������	58





مَ-:
َّ
يْهِ وَسَل

َ
هُ عَل

َّ
ى الل

َّ
بِِّ -صَل

َّ
قال الن

قِ 
َ
 وَارْت

ْ
رْآنِ: اقرَأ

ُ
ق

ْ
الُ لِصَاحِبِ ال

َ
»يُق

لْ
ِّ
وَرَت

يَا،
ْ
ن لُ فِ الدُّ

ِّ
رَت

ُ
تَ ت

ْ
ن

ُ
مَا ك

َ
ك

 بِهَا«.
ُ
رَأ

ْ
ق

َ
دَ آخِرِ آيَةٍ ت

ْ
كَ عِن

َ
ت

َ
زِل

ْ
إِنَّ مَن

َ
ف


